

La visita del Presidente José Mujica de Uruguay a Estados Unidos

Escrito por Alejandro Torres Rivera / MINH Comité Ejecutivo
Sábado, 17 de Mayo de 2014 17:00 -



«De su visita a Estados Unidos y su reunión en Casa Blanca con Barack Obama se ha comentado mucho. Obama calificó a Mujica como un dirigente hemisférico en materia de derechos humanos y elogió las aportaciones hechas por Uruguay como parte de las fuerzas de paz desplegadas en la República de Haití tras el terremoto ocurrido en este país antillano.»

La República Oriental del Uruguay se encuentra localizada en la costa este de América del Sur, con mayor precisión, en la porción conocida como el Cono Sur. Con un territorio de 176,215 kilómetros cuadrados, más de 19 veces el tamaño de Puerto Rico, Uruguay cuenta con una población aproximada de tres millones y medio de habitantes. Su capital es Montevideo donde se concentra cerca de 1,7 millones de habitantes. Uno de los principales exponentes de su literatura contemporánea, cuyos versos han inspirado en nuestra generación una de las más ardientes pasiones por la poesía de protesta política y social, lo es Mario Benedetti. Uruguay tiene aproximadamente 1,545 kilómetros de frontera con varios países, a saber: Argentina y la desembocadura del Río La Plata, Brasil y con el Océano Atlántico. Constituye el segundo país más pequeño de América del Sur.

Si bien por muchos años Uruguay fue considerada la Suiza de América del Sur, a partir del 27 de junio de 1973 cuando el entonces presidente del país disolvió el parlamento con la complicidad de las Fuerzas Armadas, la ciudadanía se movilizó desde las organizaciones populares sindicales y estudiantiles contra el golpe de Estado. La respuesta de los golpistas fue arremeter contra toda manifestación de protesta social iniciando así una Dictadura que se extendería por espacio de quince años durante la cual miles de luchadores fueron asesinados, torturados, encarcelados, desaparecidos mientras miles más tuvieron que optar por el exilio. Durante este período se desarrolló en los países del Cono Sur la llamada Operación Cóndor que incluyó los gobiernos militares y dictatoriales de Chile, Argentina, Uruguay, Paraguay y Brasil. Todos estos gobiernos nacieron, crecieron y se desarrollaron con el apoyo del Gobierno de Estados Unidos.

La respuesta de las organizaciones políticas de izquierda, ante la coordinación de las

La visita del Presidente José Mujica de Uruguay a Estados Unidos

Escrito por Alejandro Torres Rivera / MINH Comité Ejecutivo
Sábado, 17 de Mayo de 2014 17:00 -

dictaduras de derecha instauradas fue la creación de la Junta de Coordinación Revolucionaria en la cual quedaron integradas varias organizaciones político-militares que combatían, desde le clandestinaje, estas dictaduras. En Uruguay la organización principal en el desarrollo de esta resistencia en este período histórico fue el Movimiento de Liberación Nacional Tupamaros uno de cuyos principales dirigentes lo fue Raúl Sendic. Entre los combatientes tupamaros que participaron en aquel momento en acciones político-militares y que fueron capturados, torturados y encarcelados se encontraba José Mujica y su esposa Lucía Topolansky.

En su pasado como combatiente guerrillero, Mujica fue herido durante un enfrentamiento armado con las fuerzas de seguridad. Fue encarcelado cuatro veces y se fugó de prisión en dos ocasiones. Mujica estuvo durante quince años extinguiendo sentencias impuestas de los cuales once, estuvo preso además como rehén de la Dictadura, sujeto junto a otros de sus compañeros, incluyendo al actual Ministro de Defensa, Eleuterio Fernández Huidobro, a fusilamiento en caso de que los Tupamaros llevaran a cabo acciones revolucionarias .

Habiendo salido de prisión en 1985 en virtud de un decreto de amnistía promulgado una vez terminada ya la Dictadura, se unió al Frente Amplio fundado en 1971. Durante las elecciones de 1999 Mujica fue electo Senador. En el año 2005, ya electo presidente por el Frente Amplio el Dr. Tabaré Vázquez, fue designado Ministro de Ganadería, Agricultura y Pesca, cargo que abandonó en el año 2008 regresando a su banca como Senador. Durante el Congreso del Frente Amplio celebrado el 13 y 14 de diciembre de 2008 fue proclamado precandidato a la Presidencia del país, las cuales ganó el 25 de octubre de 2009. Fue juramentado Presidente del Uruguay el 1ro. de marzo de 2010.

Como puede verse, la reunión del Presidente Obama durante la pasada semana, donde además estuvieron presentes el Vicepresidente de Estados Unidos, Joe Biden y el Secretario de Estado John Kerry y la Asesora en Seguridad Nacional Susan Rice, se ha dado precisamente con un luchador social y antiimperialista que optó por el camino de la lucha armada para enfrentar una dictadura que llenó de luto y desesperanza al Uruguay imponiendo el modelo neoliberal de choque que vino a echar por tierra el régimen de democracia representativa hasta entonces vigente en dicho país. Fue precisamente gracias a la complicidad de Estados Unidos que esta Dictadura fue implantada en Uruguay.

De su visita a Estados Unidos y su reunión en Casa Blanca con Barack Obama se ha comentado mucho. Obama calificó a Mujica como un dirigente hemisférico en materia de derechos humanos y elogió las aportaciones hechas por Uruguay como parte de las fuerzas de paz desplegadas en la República de Haití tras el terremoto ocurrido en este país antillano. De hecho, el periódico *El Nuevo Herald* destaca en su edición del 12 de mayo que Uruguay destina el 10% de los efectivos de sus Fuerzas Armadas a misiones multinacionales de paz.

Dentro de los temas que se supone fueran objeto de conversación entre los dos presidentes se encontraba el alegado pedido de parte de Estados Unidos para que Uruguay acoja algunos de los prisioneros que actualmente Estados Unidos mantiene en la prisión de Guantánamo calificándolos de "combatientes enemigos". Si bien ninguno de los dos presidentes se refirieron al tema cuando se reunieron con la prensa, se ha indicado que Uruguay ha manifestado su disposición a que seis prisioneros en Guantánamo vayan a residir a este país, no como

La visita del Presidente José Mujica de Uruguay a Estados Unidos

Escrito por Alejandro Torres Rivera / MINH Comité Ejecutivo
Sábado, 17 de Mayo de 2014 17:00 -

prisioneros sino como seres libres de permanecer en el país o trasladarse a otro país cuando así lo determinen. De otra parte, no es posible asumir que dicho tema o temas similares no estuvieran presentes en la conversación, si se toma en consideración el nivel de los funcionarios del gobierno de Estados Unidos que acompañaron al presidente Barack Obama.

Otro asunto que se indica formó parte de las conversaciones entre los dos mandatarios fue el tema de la despenalización de la marihuana. Sin embargo, indica el periódico, Mujica indicó que fue un tema sobre el cual no conversaron.

Se ha indicado por el periodista José Delgado en la edición del pasado 12 de mayo de 2014 de El Nuevo Día que en su visita, José Mujica abogó por la excarcelación del prisionero político puertorriqueño Oscar López Rivera, quien próximamente cumplirá 33 años en cárceles federales. Sobre el particular, a preguntas del periodista, el presidente uruguayo señaló: "hicimos lo que teníamos que hacer." Sobre la situación particular de Puerto Rico en su relación política con Estados Unidos, Mujica indicó que el asunto no había sido discutido con el presidente Obama, aunque precisó sobre el tema lo siguiente: "Tengo una posición histórica. Puerto Rico es una de las naciones que compone América Latina, pero va a ser difícil que yo pueda convencer a Estados Unidos." Más adelante señalaría: "algún día Estados Unidos comprenderá el camino menos traumático para esa relación." Vale destacar y así recordamos, que durante los años de la Dictadura, mientras al interior de Uruguay el Movimiento de Liberación Nacional Tupamaros daba la lucha contra la Dictadura, dicha organización junto al Partido Revolucionario de los Trabajadores de Argentina y el Movimiento de Izquierda Revolucionaria de Chile, a través de sus estructuras en el exterior, llevaron a cabo una Jornada por la Independencia de Puerto Rico y produjeron un cartel internacional con la imagen de Don Pedro Albizu Campos haciendo el llamado, a nombre de la Junta de Coordinación Revolucionaria, por la independencia de Puerto Rico.

Entre los consejos que Mujica dio al presidente Obama se encuentra su convicción de que los latinoamericanos y los estadounidenses deben ser bilingües, dominando tanto el español como el inglés- Recordamos hace unos años cuando en un discurso Mujica indicaba que a los niños uruguayos debería enseñársele desde la etapa preescolar el inglés, no porque el inglés sea el idioma que se habla en Estados Unidos, sino porque el inglés es el idioma en que los chinos se comunican con el resto del mundo.

Otros temas tratados por los dos presidentes fueron el intercambio comercial y educativo, así como la situación relacionada al litigio que al presente lleva contra el gobierno uruguayo y la transnacional estadounidense dedicada a la producción de tabaco, Phillip Morris International, por la exigencia de Uruguay sobre etiquetas en el 80% de los empaques de tabaco.

Por su candidez y sencillez, el presidente uruguayo se ha ganado el cariño y el respeto de millones de latinoamericanos. Aún lo recordamos cuando era Senador, en ocasión de la jura del presidente Tabaré Vázquez, cómo los delegados del exterior nos agrupábamos en un salón del senado para escuchar aquel personaje tan reverenciado mientras charlaba con los presentes junto a su compañera de vida y de lucha. Cada oración, cada frase entrañaba una lección, un consejo a los más jóvenes, una razón superior por la cual perseverar en la lucha. Por eso, en sus giras se suele destacar citas de sus alocuciones y su visita a Estados Unidos

La visita del Presidente José Mujica de Uruguay a Estados Unidos

Escrito por Alejandro Torres Rivera / MINH Comité Ejecutivo
Sábado, 17 de Mayo de 2014 17:00 -

no fue la excepción. Así, sobre diferentes temas, la AFP ha destacado las siguientes citas de Mujica en su visita a Estados Unidos:

a) Sobre Argentina: "Es peronista, y eso no es una ideología, sino un sentimiento de la mayoría de la población."

b) Sobre los argentinos en Punta del Este: "Uruguay no puede seguir siendo un tesoro de la pequeña burguesía bonaerense que se instala en la costa."

c) Sobre el esfuerzo y las coimas (sobornos): "No somos muy trabajadores, somos más o menos. No nos matamos mucho. Pero no somos corruptos, no andamos coimeando al empresario que viene. Somos un país decente, no nuestra administración, sino nuestro país."

d) Sobre los sindicatos: "Uruguay no tiene dirigentes sindicales de esos que se compran y se venden."

e) Sobre los empresarios: "Somos amigos de los empresarios, pero no les vendemos el alma ni les compramos el bolsillo."

f) Sobre el salario: "Uruguay crece porque distribuye. Lo que más subió en Uruguay es el salario mínimo, aunque le duela al empresario."

g) Sobre la seguridad: "No es que no tengamos problemas de seguridad. Frente a nuestra historia, los tenemos, pero comparando con el resto de América Latina y buena parte del mundo, son problemas inocentes."

h) Sobre la marihuana: "No legalizamos la marihuana, fue una medida contra el tráfico."

i) Sobre Obama: "Yo nunca pensé que los Estados Unidos iban a tener un presidente de color y menos pensé que yo iba a ser presidente de Uruguay." "Tiene muchas más canas."

j) Sobre el intercambio con Estados Unidos: "No solo queremos mandar estudiantes, porque se nos casan y las empresas norteamericanas pagan mejor. Queremos profesores, y la sabiduría hay que buscarla donde está. Lo que necesitamos es talento."

k) Sobre las FARC y Colombia: "Hay que ayudar a las FARC y el Gobierno puede tener una salida."

l) Sobre Uruguay: ¿paraíso fiscal?: "Hemos pasado de ser un gran especulador a un país productor, generador de recursos y servicios."

m) Sobre ser pobre: "No soy un presidente pobre. Pobre es la gente que necesita mucho, como dice Séneca. Soy un presidente austero."

El presidente uruguayo ha sabido imprimirle a su presidencia una mística digna de emular por sus pares, no solo a nivel de América Latina, sino a escala mundial. Esperemos ver en un futuro cercano el resultado de las gestiones del compañero presidente José (Pepe) Mujica.